







































- c. Pola dan sistem pendidikan bersifat konvensional, berpijak pada tradisi lama dan metode pengajaran bersifat satu arah yaitu kyai menjelaskan dan santri mendengarkan dengan seksama.
- d. Bangunan asrama santri tidak tertata rapi, masih menggunakan bangunan kuno atau bangunan kayu. Pondok pesantren menyatu dengan masyarakat sekitar, tidak ada pembatas yang memisahkan wilayah pondok pesantren dari lingkungan masyarakat sekitarnya.

Feodalisme tidak selamanya jelek. Feodalisme dapat menunjukkan kewibawaan seseorang. Pada konsep demokrasi yang di dalamnya tidak ada kharisma, maka konflik pun tidak dapat terhindarkan. Oleh karena itu seorang kyai harus memiliki kharisma karena dia merupakan sosok panutan yang bisa diandalkan, sebagaimana sabda Nabi SAW: “Dua hal yang menyebabkan negara kuat yakni adanya ulama dan umara (pemimpin)”.

Adapun kekurangan feodalisme yaitu, karena sifat kyai yang superior maka seorang kyai cenderung tidak berkenan apabila figure baru muncul. Lebih-lebih bila figure tersebut muncul dari luar anggota keluarga. Kecenderungan lain dari kyai adalah selalu berwatak ingin menjadi pengasuh, baik di lingkungan pesantren maupun di luar pesantren. Sehingga bila ada kondisi yang bertentangan dengan apa yang diyakini kyai, maka kyai berkehendak mengatasinya. Kepercayaan yang berlebihan

































jemaah haji asal Pagu-Gurah Kediri bernama Sahlan. Ia lah yang kemudian yang menjadi teman seperjuangan H. Djazuli dalam menjalani kehidupannya di Mekkah. Bekerja bersama-sama untuk mendapatkan gaji guna menyambung hidup. Mereka berdua bekerja sebagai tenaga administrasi pada salah satu biro travel ibadah haji. Namun, setelah dirasa pekerjaannya itu menyita waktunya untuk menimba ilmu, akhirnya mereka memutuskan untuk keluar dari pekerjaan. Diputuskannya untuk berguru kepada Sheikh al-Alamah al-Aidarus di Jabal Hindi Mekkah. Di samping belajar, ia juga mengajar para mukimin yang ada di sana. Kealimannya rupanya disadari pula oleh orang-orang itu, hingga akhirnya ia pun mendapat penghasilan untuk menyambung hidup.

Waktu terus bergulir, tidak disadari dua tahun sudah H. Djazuli menuntut ilmu di Mekkah. Pada waktu itu, tepatnya 1922, terjadi kudeta oleh kelompok wahabi yang diprakarsai oleh Abd. Aziz Al-Su'ud. Perang saudara berkecamuk hebat dan diberlakukan hukum darurat perang. Karena situasi negara yang masih sangat rawan, pihak keamanan negara segera menangkap orang-orang asing dan dipaksa kembali ke negara asalnya. Mendengar berita itu, H. Djazuli merasa sedih, pasalnya selama di Mekkah selama dua tahun ia belum pernah mengunjungi makam Rasulullah di Madinah. Dengan tekad bulat, akhirnya H. Djazuli bersama Sahlan dan 5 orang teman lainnya melarikan diri dan nekat menerobos masuk ke Madinah dengan berjalan kaki. Perjalanan yang begitu berat dan susah payah di tengah padang pasir luas mereka tempuh berminggu-



mempelajari ilmu hadist, Kyai Hashim justru memerintahkannya untuk mengajar *Tafsir Jalalain*. Bahkan ia juga ditugaskan untuk mengajar di Madrasah. Hal ini terjadi karena Kyai Hashim merupakan salah satu ulama yang karib dengan Kyai Zainuddin mertua H. Djazuli. Berita tentang kealiman H. Djazuli tentunya sudah tidak asing di telinga Kyai Hashim. Meskipun ia merasa bahwa keilmuannya masih butuh terus diasah, namun tugas mengajar yang dibebankan kepadanya ia terima dengan penuh keikhlasan, disiplin dan tanggung jawab. Ia yakin bahwa tugas itu akan mendatangkan pelajaran dan pengalaman yang berharga untuknya. Selain diberi tugas untuk mengajar, H. Djazuli juga sering ditugaskan untuk mewakili Tebuireng dalam forum *Bahtsul Masail* antar pesantren di berbagai penjuru daerah. Di sinilah ia bertemu dengan tokoh-tokoh berkaliber nasional. Suatu kesempatan yang baik baginya untuk berkenalan dan berhubungan dengan tokoh masyarakat, sehingga wawasannya dapat berkembang dengan sangat luas. Selain wawasan agama dan keilmuan yang dalam, wawasan berbangsa dan bernegara juga dikuasainya.

Terlihat jelas bahwa derap langkahnya di Tebuireng, H. Djazuli telah menimba banyak ilmu dan pengalaman di samping ilmu hadist yang menjadi tujuan pokoknya. Sebab di samping pengalaman di luar pondok melalui forum *Bahtsul Masail* tersebut, ia juga terus ditempa dengan pengalaman-pengalaman di dalam pondok. Mengajar *Tafsir* merupakan studi banding untuk memilih metode yang tepat dalam memberikan

pengajian, sedangkan mengajar di madrasah merupakan peluang emas untuk belajar sistem manajemen dan metode pendidikan. Pengalaman besarnya inilah yang kemudian dikembangkan di pesantren yang nantinya didirikan olehnya, yakni Pesantren Al-Falah Ploso.

Prestasi H. Djazuli kian lama memang kian terlihat, ini membuat Kyai Hashim pun tidak rela begitu saja melepaskannya. Maka dari itulah beliau menyarankan H. Djazuli untuk pergi ke sahabat karibnya di Karangates (sekitar 2 km dari Ploso), selain karena sahabatnya yakni Kyai Muharrom terkenal alim, ia juga memiliki anak perempuan (bernama Hannah). Kyai Hashim bermaksud untuk menjodohkan mereka berdua. Niat beliau inipun disambut baik oleh Kyai Muharrom. Hingga akhirnya mereka dinikahkan.

Belum lama menikah, Kyai Muharrom memberikan tawaran kepada H. Djazuli untuk kembali lagi ke pesantren. Kali ini ia berangkat bersama kedua kakak iparnya yakni Jufri dan Makki. Kemauannya untuk mondok memang seakan tidak pernah pudar. Keinginannya untuk berguru kepada ulama yang terkenal alim terus saja ia turuti. Kali ini ia berangkat ke pesantren Tremas di daerah kabupaten Pacitan yang kala itu diasuh oleh KH. Dimyati. Beliau merupakan adik kandung sekaligus murid dari Sheikh Mahfudz Attarmasiy. Seorang ulama terkenal hingga ke mancanegara. Karena selain alim, karangan-karangan kitabnya juga menjadi literatur di berbagai negara-negara Arab dan pesantren-pesantren di Nusantara. Bahkan beliaulah ulama Indonesia pertama yang mengajar



dikuasai oleh kakak pertamanya- Iskandar- menjadi tumpuan tempat tinggal satu-satu nya. Ia bertempat di salah satu bilik dari masjid itu.

Pertengahan tahun 1924, dari seorang santri dan satu masjid ini, H. Djazuli mulai merintis pesantren. Ia meneruskan pengajian anak-anak desa sekitar plososari yang sebelumnya ia tempuh dengan pulang pergi ketika masih di Karangates. Jumlah murid pertamanya sekitar 12 orang. Dengan ikhlas ia membimbing murid-muridnya tersebut dengan sistem *sorogan*.<sup>62</sup> Sistem ini rupanya masih berlaku di pesantren Al-Falah hingga hari ini.

Hari demi hari kian banyak orang yang tahu bahwa Mas'ud nya Kyai Zainuddin, Sang Blawong yang telah melanglang buana mencari ilmu hingga ke tanah suci, kini telah pulang ke kampung halaman, Plososari. Maka banyaklah anak-anak desa sekitar bahkan dari wilayah yang agak jauh datang ke Plososari untuk mengikuti pengajian. Di penghujung tahun 1924, ia menerima tamu santri Tremas bernama Abdullah Hisyam asal Kemayan (sekitar 3 km selatan Plososari). Sambil menyampaikan salam dari teman-temannya yang masih ada di Tremas, ia juga menyampaikan keinginannya untuk berguru ke H. Djazuli. Niat nya ini disambut baik oleh beliau. Hingga akhirnya H. Djazuli semakin mantap untuk mendirikan Madrasah dan Pondok Pesantren.

---

<sup>62</sup> Sorogan merupakan salah satu sistem pembelajaran yang populer di dalam pesantren masa lalu. Namun, tidak sedikit pula pesantren yang hingga kini masih memakai sistem tersebut. Salah satunya adalah pondok Pesantren Al-Falah. Sistem ini dilakukan dengan cara guru membacakan kitab-kitab bahasa Arab dan menerjemahkannya ke dalam bahasa daerah masing-masing di seluruh wilayah Indonesia. Pada gilirannya, murid mengulangi membaca persis seperti apa yang dilakukan oleh gurunya. Lihat Zamakhsyari Dhofier, *Tradisi Pesantren.....* ,53.











Seiring berjalannya waktu, sosok Kyai Djazuli makin lama makin terkenal di seluruh pelosok daerah. Banyak tamu dari berbagai kalangan datang berkunjung ke rumahnya. Selain Alim, beliau juga terkenal sangat menghormati tamu-tamunya, ini membuat beliau menjadi tokoh yang semakin disegani. Maka wajar apabila banyak pejabat desa yang merasa terancam jika peranannya tergeser. Begitu juga para pecandu kesenian, judi dan perzinahan tidak rela melihat pondok berkembang di Ploso. Berbagai macam teror lagi-lagi mulai dilancarkan, kebrutalan dan penghinaan tidak berhenti dilakukan. Kegiatan-kegiatan pondok mulai diusik dan dicemooh. Izin penyelenggaraan acara juga dipersulit, sampai-sampai banyak santri yang dilempari batu ketika mereka berjalan di sekitar kampung. Dan pada puncaknya, kegiatan mereka di masjid dianggap gaduh dan mengganggu ketenangan para staf kantor kenaiban yang menjadi satu dengan mereka. Ejekan dan kata-kata yang menyinggung perasaan dilontarkan kepada pondok khususnya kepada pribadi Kyai. Kondisi yang mendesak ini akhirnya menimbulkan tekad Kyai untuk membangun asrama dan mushola sendiri. Dengan pembangunan itu diharapkan para santri bisa melaksanakan kegiatan pondok dengan tenang dan tanpa gangguan. Keadaan ini semakin didukung oleh dipindahkannya Masjid Kenaiban dari Ploso ke Mojo oleh Belanda di akhir masa penjajahan (1941). Tentu saja perpindahan itu meninggalkan kekayaan yang berharga. Mulai dari masjid, pendopo kenaiban, rumah-rumah dan tanah pekarangan yang cukup luas. Kondisi ini tentu saja dimanfaatkan







Romli dari Trenggalek. Mereka inilah yang dengan sukarela menjaga, mempertahankan dan membersihkan pondok sebatas kemampuan mereka. Sementara Kyai, Bu Nyai dan putra-putranya mengungsi di Durenan Trenggalek (rumah orang tua Bu Nyai). Situasi ini berjalan selama dua tahun.

Tahun 1950 situasi kembali aman dan kegiatan pondok pun diaktifkan kembali, berangsur-angsur para santri kembali ke pondok setelah mengalami libur panjang selama 2 tahun. Jumlah santri yang berjumlah 400 orang sebelum agresi, kini sudah kembali. Bahkan terus bertambah dengan datangnya santri-santri baru secara berangsur-angsur. Kepadatan santri mulai terasa lagi di pondok Al-Falah sehingga perluasan bangunan pun dilakukan, dibangunlah setelah itu berbagai kompleks asrama untuk menampung para santri.

Begitulah cuplikan perjalanan kehidupan KH. Djazuli Ustman beserta pesantren yang berhasil dirintis dan didirikannya. Berbagai ujian dan cobaan hidup sudah kenyang beliau lewati seumur hidupnya. Dan akhirnya perjuangan Kyai Djazuli pun berakhir pada Sabtu 10 Januari 1976 M yang bertepatan dengan 10 Muharram 1396 H, beliau wafat dengan meninggalkan 5 putra dan 1 putri. Namun tidak ada perjuangan yang sia-sia, pesantren yang didirikannya itu terus dibanjiri oleh ribuan santri hingga kini. Beliau juga dikaruniai putra-putra yang alim dan terhormat, merekalah yang kemudian meneruskan perjuangan pesantren. Bahkan pesantren itupun kini memiliki banyak cabang di sekitar pondok induk,





#### **4. Sistem Pendidikan Al-Falah Ploso Kediri**

Pondok Pesantren Al-Falah Ploso Kediri merupakan salah satu lembaga pendidikan yang berbasis salafiyah. Suatu sistem yang dikagumi dan ditimba oleh Kyai Djazuli selama mondok di Tebuireng tahun 1923, ketika diasuh oleh KH. Hashim Ash'ari. Sistem ini masih dipertahankan hingga saat ini. Maka tidak berlebihan apabila dikatakan bahwa Al-Falah adalah duplikat monumental dari Pondok Tebuireng di masa KH. Hashim Ash'ari tahun 1923. Bahkan sistem salafiyah murni itu diwarisi oleh Al-Falah sementara Tebuireng sendiri berangsur-angsur mulai meninggalkannya. Awal sejarah perubahan di Tebuireng dimulai sejak tahun 1929 ketika KH. Hashim Ash'ari memberi kepercayaan kepada KH. Moh. Ilyas, keponakan beliau dan KH. Wahid Hashim putra beliau sendiri untuk mengadakan reformasi (pembaharuan) di Madrasah Salafiyah. Dengan persetujuan Kyai Hashim, Kyai Ilyas memasukkan mata pelajaran umum seperti membaca dan menulis huruf latin, ilmu bumi, sejarah dan bahasa Melayu, dan semenjak itu juga surat kabar berbahasa Melayu diizinkan masuk ke pesantren. Kyai Ilyas juga tidak melanjutkan sistem pengajaran tata bahasa Arab dengan kitab yang sulit dan berbentuk nadzom shair (sajak), ia mengambil alih sistem pengajaran Bahasa Belanda yang diterimanya ketika masih sekolah di HIS dan menekankan pada percakapan.













mengabdikan kepadanya. Inilah rupanya yang kemudian ditafsirkan dengan wujud *khodam*.

Tidak ada yang mengetahui pasti, bagaimana sejarah awal tradisi *khodam* di pesantren Al-Falah. Namun, awal mula munculnya *khodam* di Al-Falah bisa dikaitkan dengan kisah lika-liku perjalanan Kyai Djazuli dalam memperjuangkan Al-Falah. Seperti yang telah dijelaskan sebelumnya, bahwa ketika masa-masa awal pendirian, terjadi banyak ancaman dari pihak penjajah, terutama di tahun 1942 pada waktu Jepang masuk ke Indonesia. Ploso pun tidak luput dari pengawasan Jepang. Terlebih daerah tersebut memiliki kyai yang cukup terkenal dan berpengaruh pada masyarakat sekitar di masa itu. Kyai Djazuli yang selain terkenal alim dalam ilmu agama, juga dikenal pandai dalam administrasi pemerintahan, dimanfaatkan Jepang untuk mengambil hati masyarakat melalui jabatan-jabatan yang diberikan kepadanya. Hingga pada puncaknya beliau dimasukkan dalam pasukan Kamizake (pasukan berani mati) untuk Jepang. Pada waktu itulah muncul seorang santri pemberani yang bernama Saidu Siroj mengajukan diri kepada Kyai untuk menggantikan posisi beliau. Ia bersedia menjadi tumbal untuk kyai yang amat diagungkannya itu. Tindakan rela berkorban demi kyai inilah yang hingga kini masih dipegang teguh oleh para *khodam* di Al-Falah. Entah dari mana istilah *khodam* pertama kali muncul di sana, namun menurut analisa penulis, para pejuang pondok yang di sana disebut dengan *Khodimul Ma'had* (terdiri dari pengurus pondok, para *asatidz* (guru), pelayan, penderek kyai) inilah yang akhirnya mendasari



munculnya istilah khodam di pesantren Al-Falah tersebut. Mengambil kosa kata jamak dari isim fa'ilnya.

Pengejawentahan dari pengabdian seorang santri terhadap guru dan pondok selanjutnya ditunjukkan ketika terjadi Agresi Militer II oleh Belanda (1948), kala itu seluruh santri dipulangkan ke rumah masing-masing karena kondisi pondok yang tidak aman. Bahkan kyai dan keluarganya pun mengungsi di Trenggalek (rumah Ibu Nyai) selama lebih kurang 2 tahun. Pada masa itu tampil pula 5 santri yang bertekad untuk hidup dan mati di pondok. Mereka dengan sukarela menjaga, mempertahankan dan membersihkan pondok sebatas kemampuan mereka. Kemudian untuk selanjutnya hingga kini, diantara tanggung jawab seorang khodam kyai di Al-Falah adalah termasuk hal-hal tersebut di atas.

Tradisi mengabdinya seorang santri untuk kyai dan ahli bait (termasuk juga pondok), selain didasari dari suri tauladan santri-santri terdahulu, juga bisa didasari oleh doktrin-doktrin kitab klasik yang menjadi kajian utama dalam kurikulum pesantren. Bahkan hingga kini kitab ta'lim wa al-ta'allum karangan Al-Zarnuji masih menjadi kajian rutin setiap bulan ramadhan di tiap tahunnya. Selain itu visi pesantren yakni *ta'dib* (pendidikan akhlak) sangat dipegang teguh oleh semua elemen pesantren. Suasana di Al-Falah ketika ada kyai atau ahli bait dan juga *asatidz* berjalan, maka para santri secara otomatis berdiri dengan menundukkan kepala sebagai wujud dari penghormatan mereka. Ketika kyai sedang duduk dihadapannya, maka ia secara otomatis akan menundukkan

